



ESCUDO DEL ESTADO DE
SONORA

ELIAS HENAINÉ

Dolores, 41, en México, D. F.

Saluda cordialmente
a todas las H. Colonias
de habla árabe residentes
en el Continente Americano
y se complace en felicitar a los autores
de esta obra, en bien del
acercamiento de todos los
compatriotas. - - - - -

Sonora

ANTECEDENTES. — Sonora, en lengua indígena ópata quiere decir "hoja de maíz". Es probable que sus habitantes fueran nahoas, pero las tribus que aún las habitan se llaman: yaquis, mayos, ópatas, pimas, papagos y seris.

Alvar Núñez Cabeza de Vaca fué el primer blanco que pisó la región, después de caminar durante ocho años viniendo desde la Florida, Estados Unidos, en la que la expedición de que formaba parte, encabezada por Pánfilo de Narvaez, fué destruida salvándose muy pocos. Esto sucedió en 1528 y en 1536 llegó a Sonora.

En 1531 Nuño de Guzmán había salido en una expedición que llegó hasta Culiacán, y de ahí mandó a su lugarteniente Chirino a que siguiera explorando, y éste llegó y se internó por el río Yaquí, encontrándose con Alvar Núñez y sus tres únicos compañeros.

Un fraile, Marcos de Niza, exploró toda la parte Occidental de Sonora ocho años más tarde. Pero pasaron los años y hasta 1610, setenta y seis años después de haber llegado Cabeza de Vaca que el Capitán Diego Martínez de Hurbaide, estableció el dominio español en Sonora.

Como en otras partes de la Nueva España, la labor de los misioneros tuvo singular importancia, y el más brillante de ellos fué sin duda el Padre Kino, que trabajó evangelizando desde 1687 hasta 1711.

Después de la Independencia, Sonora, con Sinaloa formó un Estado de Occidente, hasta que en 1830 se constituyó en el actual.

Sonora ha dado guerreros y políticos. En el presente Siglo y en el movimiento revolucionario han figurado prominentemente cuatro sonorense: el Gral. Alvaro Oregón, el Gral. Plutarco Elias Calles, don Adolfo de la Huerta y el Gral. Abelardo Rodríguez. Los cuatro fueron Presidentes de la República, en gobiernos netamente revolucionarios. Don Adolfo de la Huerta vive un tanto retirado de la cosa política, pero el Gral. Abelardo Rodríguez, es Gobernador de Sonora, realizando grandes mejoras durante su gestión y haciendo evolucionar notablemente al Estado.

LIMITES.—Al N., los Estados Unidos; al E., Chihuahua; al S., Sinaloa y al O., el Golfo de California y el Territorio Norte de ese mismo nombre.

EXTENSION.—182,553 kilómetros cuadrados.

POBLACION.—371,000 habitantes.

ASPECTO FISICO

Litorales.—Su costa, muy extensa, mide 860 kilómetros. Se inicia con la desembocadura del Río Colorado y sigue la Bahía

VIAS DE COMUNICACION

Aduar, la Punta Peñasco, la Bahía de San Jorge, boca del Río Concepción, el Cabo Tepoca, el Puerto de Lobos, el Cabo Lobos, el Puerto de Libertad, el Cabo Tepopa, el Canal del Infiernillo, formado con la Isla Tiburón, la Bahía de Kino, con la desembocadura del Río Sonora; la Bahía de Guaymas, el Cabo Caro, la Punta y Estero de Lobos, con la desembocadura del Yaqui, la desembocadura del Río Mayo, la Bahía de Huatabampo y parte de la de Agiabampo.

Orografía.—En la parte Oriental, la Sierra Madre Occidental, que en esos lugares llega cuando más a 2,000 metros de altura.

Hidrografía.—Son ríos principales el Concepción con sus afluentes el Altar y el Magdalena; el Sonora, con su afluente el San Miguel; el Mátape; el Yaqui, con sus afluentes el Tecoripa, el Moctezuma, el Bavispe, el Castillo, el Sahuaripa, el Chico y el Río Mayo.

Clima.—Frio en las Sierras ardiente y seco en los llanos costeros. Las lluvias son muy escasas.

Agricultura.—Maiz, trigo, cebada, frijoles, garbanza, frutas, papas, algodón, tabaco, caña de azúcar y uva.

Hay ganado vacuno, caballero, cabrío y lanar. Y la pesca es abundante en el Golfo de California.

Obras de Riego.—Trascendentes para el Estado han sido las Obras de Riego, que se han intensificado últimamente: La de la Angoscura; en el Mayo y Baculim.

Industria.—La principal, es la minera con centros en Cananea, Nacoziari, Alamos, Guaymas y La Colorada, con oro, plata, plomo, cobre, hierro, mercurio, estaño y grafito. Fueron famosos en otros tiempos Altar y Sahuaripa.

Hay, además, fábricas de Hilados y Tejidos, de algodón y lana, cerveza, curtiduría y tabacos.

El Ferrocarril Sud Pacífico, que empieza en Nogales y toca Imuris, Magdalena, Santa Ana, Hermosillo, Torres, Empalme, Guaymas, Torim, Cocorit, Navojoa y pasa a Sinaloa, con sus ramales de Cocorit a Tonichi y de Navojoa a Alamos y de Huatabampo. Hay otro Ferrocarril, de Agua Prieta a Nacoziari y otro más de la Bahía de San Jorge a Baja California, que se unirá con el Sud Pacífico. Los caminos son malos, pero últimamente se ha intensificado la construcción de la Carretera Internacional que se inicia en Nogales y va muy adelantada.

Casi en la frontera el Ferrocarril entre Nogales, Naco y Cananea es muy importante.

Los tres puertos de altura, Guaymas, Yavaros y Aguilabampo, sirven para el tráfico marítimo.

Y en diversos lugares del Estado hay campos de aterrizaje.

Capital y Poblaciones Principales.

Hermosillo.—Cuenta con 32,000 habitantes y es una hermosa Ciudad, distinguida por su cultura, con encantador aspecto tropical. Fué fundada en 1750 y desde entonces es importante centro minero, agrícola e industrial.

Nogales.—Ciudad fronteriza, con 16,000 habitantes; Guaymas, puerto de importancia, con 10,000 habitantes; Cananea, centro minero, con 14,000 habitantes; Agua Prieta, con 7,000 habitantes; Navojoa, con 7,000 habitantes; Magdalena, con 5,000 habitantes, Alamos, Arizpe, Ures y Sahuaripa, cada una con 3,000 habitantes y Nacoziari, con 6,000, cuna de Jesús García, "Héroe de Nacoziari", que con su propia vida salvó la de los habitantes de su población nativa, sacando una locomotora con explosivos y que ya estaba en ignición.

Sonora se ha distinguido siempre por el valor de sus hombres.

CD. OBREGON

Artí, Elena Vda. de.

Com. Nac. en Suk El Jetb, Lib./1907, sus hijos: Constantino, David y Alejandro.

Karám, Salomón.

Com. Chihuahua 369, Nac. en Mazrahat Al Shouf, Lib./1900, su esposa: Afife Saba, sus hijos: Jorge, José y Armando.

Román, Esteban.

Com. No Reección 503, Nac. en Hedath Al Yebbe, Lib./1920, su esposa: María Feres, sus hijos: Jesús, José, Juan, Pedro y Antonio, Flora, Ma. Elena y Margarita.

Saba, Antonio.

Com. No Reección y Callejón Durango, Nac. en Aitule, Lib./1900.

QUAYMAS

Klami N., Kamel.

Com. Nac. en Beskenta, Lib./1923, su esposa: Emma Mollar, sus hijos: Luis y Jerny.

HUATABAMPO

Gattas, Juan.

Com. Agricultor, Abasolo 23, Nac. en Rmayti, Lib./1904, su esposa: Werdí Salomón, su hijo: Salomón.

Karám, Elias.

Com. Nac. en Jazín, Lib./1920, su esposa: Trinidad de Karam, sus hijos: Alfredo, Roberto, Alicia, Elida y Trinidad.

Musri, Halím.

Com. Nac. en Salima, Lib./1922, su esposa: Emma Ayub.

Prieto, Juan.

Com. Agricultor, Nac. en Jazín, Lib./1900.

NAVOJOA

Asaf, Salomón.

Agricultor, Nac. en Jazín, Lib./1904

Assef, Jesús.

Empleado, Dom. conocido, Nac. en San Luis Potosí, orig. Lib., su esposa: Felicidad M. de Assef.

Kurl, Emilio.

Com. y Agricultor, Nac. en Zabie, Lib./1926.

Kurl, Juan.

Com. Nac. en Rmayti, Lib./1920.

Salvador, Cruz.

Com. Obregón 73 Sur "La Primavera", Nac. en Navojoe, orig. Lib., casado cmex., tiene 6 hijos.

Resumen de
LIBANESES:

14 familias c/50 personas, 9 comerciantes, 4 agricultores.



